

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

### PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

### TORTOSA

Viernes 20 de Febrero de 1903

### PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
(En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
R. de Austrí, Vertrallans, 5.

## Las reformas a la vista

Estamos en el período electoral, y aún así resulta que la opinión no se ocupa mucho en asuntos de elecciones, y vuelve más solícita la vista a los problemas de la producción nacional, de la administración y del crédito, y de la reorganización y mejora de las fuerzas navales y terrestres.

Es un buen síntoma que anuncia la convicción de que llegó el momento de poner sobre los intereses particulares aquellos generales que a todos y al país en primer término interesan.

Las rivalidades eternas en el seno de los partidos se examinan un día, se comentan veinticuatro horas y se relegan al olvido.

A seis meses de distancia de una negociación diplomática, no importa mucho que el Sr. Montero Ríos califique el regalismo de más o menos vieja política. Hubiera sido más interesante esta definición a raíz de aquellas negociaciones.

Tampoco es de gran interés para la patria que luchan dos conservadores en cuatro ó en cuarenta distritos al mismo tiempo.

Queda en la política ministerial desconocida la orientación reformista. Ha de venir explicada y defendida en los proyectos de ley, que será forzoso llevar a las Cortes al siguiente día de su constitución. La tardanza en decretar podrá excusarse con la actividad en la preparación de la materia legislativa. Pero sólo en esa esperanza y suponiendo tales propósitos en el gobierno, quedarán las protestas contenidas.

Al cabo de los años se pueden solicitar unas semanas ó unos días para alargar el plazo; pero el fin está ya próximo, y la paciencia de los que esperan quedará agotada el primer día hábil para la debida labor del Parlamento.

Los ministros de Hacienda y de la Gobernación, principalmente, tendrán que usar de la palabra antes de que se les anuncien las interpelaciones.

## Ciencias e industrias

### Aprovechamiento de las malezas.

#### Turbas comestibles.

Muchas veces he indicado, como una de las características de la moderna industria, el utilizar todo linaje de residuos, convirtiéndolos en primera materia de nuevos productos ó dándoles aplicación inmediata, empleando las sustancias en ellos contenidas. En este respecto el mayor

es el de las breas de hulla, residuos al cabo de la fabricación del gas, transformados ahora, por artes de la Química, en el producto principal de la destilación seca del carbón de piedra, origen de muchas industrias, contándose entre ellas, la de los colores artificiales, cuyo número aumenta de manera prodigiosa y cuyas aplicaciones vemos a cada punto más extendidas.

Residuos son también las melazas, producidas en gran cantidad en las fábricas de azúcar de remolacha, en España muy abundantes. Después de extraído el azúcar, queda una materia especial que contiene proporciones variables de sacarosa y de glucosa, más ciertas sales minerales de potasio y sodio, cloruros, sulfatos y carbonatos. Estas melazas tienen su natural aprovechamiento en concepto de primeras materias para fabricar alcohol, quedando un resto mineral, que es el salino, asimismo utilizable, del cual se sacan carbonato de potasio, sulfato de potasio y cloruro de potasio, tres cuerpos importantes, de gran aplicación industrial y agrícola, en particular el último, tocante a los abonos minerales. Aparte del citado empleo, se ha dado otro recientemente a las melazas, utilizándolas en calidad de excelente alimento para los ganados, a cuyo fin con ellas fabrican nutritivos forrajes, ya muy extendidos, a pesar de lo reciente de la invención; tan buenos fueron los resultados de los ensayos, practicados en grande.

Contienen las melazas buenas proporciones de elementos nutritivos, en primer término, los azúcares, que proporcionan carbono al organismo, y luego algo de sustancias nitrogenadas, para completar la alimentación; más, aún sabiendo cómo están formadas, a nadie le ocurriría dar a los ganados una materia tan alcalinizada y rica de sales minerales, cuyos efectos serían desastrosos en breve tiempo. A neutralizarlos, convirtiendo las melazas en excelente y práctico alimento, encamináronse los ensayos realizados hasta lograr un producto libre de aquellos inconvenientes, que resultara barato y pudiese entrar desde luego en los dominios de la industria.

Numerosos fueron los intentos de convertir las melazas en materia comestible, sin riesgo ni daño alguno, merced a notarse el hecho de haber conseguido, sobre todo en Alemania, mezclas de muy varia índole, cuyos componentes debían neutralizar la alcalinidad propia de la sustancia azucarada que era el principal de ellos, a la verdad sin haberlo conseguido en las primeras tentativas. Se ensayaron, con muy diversos resultados, buen número de cuerpos; uniéronse las melazas a los residuos de las patatas, ya secos, después de extraída la fécula, y se consiguió ciertamente un forraje nutritivo; pero los efectos de la parte mineral, en aquéllas tan abundante, solo en mínimas proporciones aparecieron corregidos; en otros experimentos fué el heno muy dividido la materia mezclada con las melazas y resultó un alimento tan rico de azúcar, como de ele-

mentos alcalinos, que deben reducirse a combinación física, apenas alterables a su paso por el organismo en las funciones de la digestión, eliminables fácilmente y utilizables en cuanto han de formar parte del estiércol que los mismos animales producen; pues de esta suerte tiene que ser realizado el aprovechamiento de los hidratos de carbono y de las sales de potasio y sodio de las melazas.

Aunque contienen estos elementos nutritivos, están de tal manera en ellas y en tales proporciones, que por sí solas no constituyen la materia un alimento, y han menester la asociación de otras materias que les comuniquen semejante cualidad, y aquí se repite el caso curioso de cuerpos que carecen de una propiedad, que es característica de su mezcla; la melaza sola no es comestible; tampoco lo es, por sí misma, la turba, y unidos ambos cuerpos dan una materia excelente, digerible con facilidad, nutritiva y grandemente aprovechable para la alimentación del ganado. De esta suerte, si la turba remedia los inconvenientes de la melaza, la melaza hace comestible a la turba, modificando sus propiedades.

Formada por residuos de plantas, sólo a medias descompuestas, conservando buena parte de las formas de su organismo, constituye la turba una de las primeras fases de la gran transformación de la materia orgánica, generadora de la serie de combustibles fósiles, a cada punto más ricos de carbono. Producto de interesantes cambios moleculares es la consecuencia inmediata de las fermentaciones últimas que a nuestra vista se están efectuando, pues de formación actual son muchos de los depósitos naturales de turba.

JOSE RODRIGUEZ MOURELO.

## UN HOTEL MONSTRUO

Publica *Le Figaro*, en su primera plana, un artículo de tres columnas, firmado por Jules Huret y dedicado a ensalzar y describir el famoso Hotel *Waldorf-Astoria*, de Nueva York.

Solamente el pensar lo que habrá costado el reclamo da idea aproximada de lo que será el hotel mencionado.

Está situado en la Quinta Avenida, que es como la calle de Alcalá, de Nueva York. Es todo de piedra, primorosamente tallada y se compone de 17 pisos. Tiene 1.500 habitaciones, de ellas 1.200 con sus correspondientes cuartos de baños.

El mobiliario de cada habitación es todo de caoba y se compone de una gran cama dorada, mesa de noche con lámpara eléctrica móvil, chimenea, una *chaise-longue*, dos butacas, tres sillas, un armario-cómoda, cortinones, alfombra, mesa escritorio y un velador. Todo ello rico y del mejor gusto.

En cada habitación, adosada a la pared,

existe una trampilla que tiene un rótulo diciendo: «Sírvasse poner aquí el calzado para limpiarlo». De este modo, los camareros no tienen necesidad de entrar en la habitación mientras los huéspedes duermen.

En cada piso hay seis ó siete ascensores eléctricos.

En la oficina central del hotel hay de todo. Telégrafo, teléfono, correos y hasta servicio sanitario, para el cual tiene el hotel tres médicos, uno de ellos de guardia permanente.

En los sótanos se hallan instaladas las máquinas, de 3.000 caballos de fuerza, que ponen en movimiento los dinamómetros para luz y los ascensores, producen el vapor para la calefacción y la fabricación del hielo.

De éste se fabrican al día 50 toneladas.

Las vituallas que diariamente se consumen importan por término medio 37.000 francos, sin contar que todos los meses se gastan unos 500.000 francos en conservas.

Por día se sirven en el hotel unas 6.000 comidas.

El personal se compone de 1.636 empleados, de los cuales 96 son cocineros, 18 panaderos, 105 pinches de cocina, 177 mozos de recados, 105 mozos de equipajes, 560 camareros y 75 camareras, sin contar todo el personal ocupado en los talleres de lavado y planchado, ni el de maquinaria, electricistas, carpinteros y vidrieros, etc.

La administración del hotel paga anualmente a la ciudad de Nueva York una suma de 50.000 dólares (250.000 francos) por el agua que en el mismo se consume.

Diariamente se lavan y se planchan allí mismo unas 60.000 piezas de ropa de todas clases. Doce máquinas automáticas hacen estas operaciones.

Para probar el lujo y el confort de las habitaciones, basta decir que hay algunas que se alquilan a razón de 500 dólares por día (2.500 francos).

Después de leído esto, no extrañará a nadie que se hagan en los Estados Unidos esas colosales fortunas. El actual dueño del hotel fué hasta hace poco pinché de cocina, luego mozo de comedor y hoy está en camino de ser uno de los hombres más ricos de Nueva York.

## Producción de trigo EN ESPAÑA

La superficie sembrada de trigo en España en el año 1902 fué de 3.692.924 hectáreas de las que 3.473.923 fueron de secano y 219.001 de regadío.

La producción total de trigo fué de quintales métricos 36.252.810, equivalentes a 46.477.961 hectolitros, tomando 78

kilos por peso de hectólitro. De esos quintales correspondieron 32.453.312 á los terrenos de secano y 3.790.498 á los de regadío.

La producción media mayor, por hectárea, en terrenos de secano, ha sido: en Huelva, 16'30 quintales métricos, y la menor en Alicante, tres quintales; y en los de regadío, la mayor en Castellón, 23'88 quintales métricos, y la menor en Ciudad Real, 6'30 quintales métricos.

## Crónica

Como verán nuestros lectores en el anuncio inserto en otro lugar, mañana se abren al público las oficinas de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad.

Los esfuerzos de todos, pues todos hemos trabajado con tanto interés, como entusiasmo en la consecución de esta mejora; se verán pronto coronados con el más brillante éxito. Ahora solo falta que el país responda á los sacrificios que con el establecimiento de esta Sucursal se impone el Banco de España, y que cada uno en su esfera contribuya á hacer más fructuosa tan importante mejora.

Nos consta que, tanto el ilustrado Director de dicha Sucursal como el personal todo á sus órdenes, están dispuestos á dar al público toda clase de facilidades para la realización de las operaciones á que se dedica, así como á contribuir que la influencia material y moral de dicho Establecimiento alcance á todas las actividades de la comarca y sea un poderoso auxiliar del comercio, de la industria y de la agricultura, redimiéndolas de esa plaga social, la usura, que ha sido durante muchos años la ruina de esta comarca.

En Barcelona, donde reside D. Miguel Bau Vergés, hijo del alcalde de esta ciudad, se ha unido con indisolubles lazos con la bella señorita D.<sup>a</sup> Josefa Martí Costa, á los que deseamos muchas prosperidades en su nuevo estado.

Ha llegado á esta ciudad nuestro distinguido amigo el sabio astrónomo D. José Landerer, al que nos complacemos en enviarle nuestro saludo de bienvenida, deseándole una grata estancia en Tortosa.

Hay y es esperado en Tarragona nuestro respetable y estimado amigo el senador por esta provincia D. Isidro Gassol.

Nuestro distinguido amigo el Director de la Sucursal del Banco de España, don Eloy S. Cobian, nos ruega que desde estas columnas le disculpemos de cualquier extravío ó omisión que, contra su voluntad, se haya podido cometer en la distribución de las circulares y folletos recientemente repartidos á las casas de comercio é industriales que comprende la demarcación de esta Sucursal.

Para el día 10 del próximo Abril se celebrará en nuestra ciudad una verdadera y superior corrida de novillos-toros de una acreditada ganadería.

Los encargados de estoquear dichos toros son los valientes y aplaudidos diestros Emilio Soler, Canario, y Antonio Vargas, Negret, acompañados de sus correspondientes cuadrillas de picadores y banderilleros.

Aplaudimos tan acertada idea, pues la afición tendrá ocasión de admirar, después de una larga ausencia en nuestra plaza, á su torerito predilecto, al simpático Canario, que hoy está considerado como uno de nuestros mejores novilleros.

También del Negret sabemos que es un gran torero en el arte y todo hace creer que el día de la corrida pasaremos una gran tarde.

Con destino á la serrería mecánica que poseen en Castellón los señores Hijos de

Jaime Nicolau, ha llegado al puerto de Vinaroz el vapor «Vesper» con un importante cargamento de madera-rollizo de Galicia.

La Comisión liquidadora del batallón de la Unión Peninsular, núm. 2, afecta al regimiento de infantería de Saboya, número 6, publica la relación nominal de los individuos de esta provincia que fueron ajustados y no han solicitado hasta la fecha sus alcances.

El Sr. Ayudante de Marina de este Distrito ha dispuesto que para la pesca en aguas de Ampolla no se calen más mallos ni mazas en el espacio de mar comprendido entre los dos canales Gola vieja (vulgo Riet) y Goleta hácia afuera 240 brazas—6 malletas, cuya distancia será medida una vez por cada uno de tres individuos uno de tras mallo, otro de maza y otro de boliche á presencia del Cabo de mar de Ampolla, marcándose el límite por tres bayas alineadas y cada una de las piedras que se utilizan para calar las nazas no exceda del peso aproximado de una arroba.

El boliche no se usará fuera del sitio definido y marcado, advirtiendo, para conocimiento de los que no se ajusten á estas instrucciones, que les serán inmediatamente recogidos los rols de navegación, y procesados por desobediencia á dicha Autoridad.

Ha sido nombrado coadjutor de Vinaroz el Rdo. D. Manés López y de Villarreal el Rdo. D. Jesús Queral.

Leemos en *La Opinión de la Provincia*, de Tarragona:

«El domingo último llamaba poderosamente la atención del público y en especial del bello sexo la magnífica exposición de labores existente en el acreditado establecimiento de «Singer», pues si bien no eran en abundancia los objetos expuestos, no por eso dejaron de considerarse por los visitantes de la mayor riqueza en factura y colorido y de la más acabada perfección.

Figuraban en dicha exposición, entre otras obras, las siguientes: un precioso almohadón, divinamente bordado en veintisiete colores, formando un bonito ramo de flores; un magnífico tapete artístico para mesa, bordado Richelleu; otro granate del mismo sistema de bordado; otro, color beige con aplicaciones verde; un delantal y un cuello de encaje inglés con aplicaciones blancas, y por último, un riquísimo velo de blondia, malla de seda, trabajo de suma paciencia y de gran importancia por su delicada confección.

Las citadas obras han sido todas ellas confeccionadas con la preciosa máquina de bobina central, por la inteligente señorita Teresina Gay, demostrando con su exquisita laboriosidad ser una verdadera maestra, la cual merece nuestra enhorabuena, así como el activo representante de la casa «Singer», D. Serafin Javierre, por el buen celo que ha sabido demostrar al presentarnos obras tan artísticas como las expresadas, dignas todas ellas del mayor encomio.

Para dar una prolija idea de la máquina de bobina central, baste decir que la confección de dicho velo ha durado dos meses, y hecho á mano hubieran sido necesarios nueve meses para la terminación de tan hermosa obra.

Tenemos noticias de que dentro de breves días estará de regreso de Tarragona una inteligente señorita que dará lecciones de los diferentes trabajos artísticos que en las citadas máquinas «Singer» se ejecutan, tanto en el establecimiento que dicha compañía tiene establecido en esta plaza, Angel, 14, como en el domicilio de los interesados que así lo deseen.

Dicen de Peñíscola que el pasado domingo, sobre las cuatro de la tarde, entrando en la playa de Levante una barca de pescar al bou llamada «Concha» y de la

matrícula de Vinaroz, y estando á unos cien metros de la orilla, un fuerte golpe de mar la hizo zozobrar, salvándose toda la tripulación, excepto el patrón de la mencionada embarcación, Juan Albiol Castell, natural y vecino de Peñíscola, cuyo cadáver fué encontrado al siguiente día sobre las rocas de Poniente.

El Juzgado personóse en el lugar de la ocurrencia, ordenando el levantamiento del cadáver y comenzando las diligencias sumariales.

Dice un colega que circulan por Alicante monedas de á peseta con el busto de Alfonso XII y año de 1882, de plomo, muy bien hechas. A un infeliz jornalero, en un cobre de 60 pesetas, le han dado 15 ó 20 de esa clase. Eso estando reciente todavía la famosa causa de la fabricación de los duros falsos alicantinos. Como precaución, conviene hacerse sonar.

El caso de la jóven Margarita Boyenval, que ha estado sumida en un sueño cataleptico durante los últimos veinte años, en el pueblecito de Thenelles, cerca de San Quintín (Francia), está hoy llamando la atención general del mundo científico.

Recientemente se le formó un absceso en el brazo, que el Dr. Chartier, médico de la localidad, dilató con el bisturí, á consecuencia de lo cual la mujer hizo un movimiento, que es el primero que ha efectuado en tan largo período; lo que es motivo de que se abriguen esperanzas y se redoblen los esfuerzos á fin de que se la llegue á despertar.

No nos explicamos como pudiendo las señoras tener sus cañas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*.

Se vende á dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

Una barca de la matrícula de Tarragona, de las que se dedican á la pesca del bou, al cobrar la red el domingo último, encontró en ella una ánfora romana en perfecto estado de conservación.

El *Boletín Oficial* publica una circular de la Delegación de Hacienda haciendo pública la real orden de la Dirección general de contribuciones disponiendo que no se expidan cédulas personales en concepto de transeúntes sin que los interesados acrediten su personalidad y domicilio legal por medio de un volante del alcalde respectivo.

Un médico austriaco ha escrito á un diario científico manifestando que los tranvías eléctricos son muy beneficiosos para la salud de los habitantes de una gran ciudad, porque la importante cantidad de electricidad que se escapa de los cables aéreos y de las ruedas de los coches, al afectar el aire generan el ozono, el cual purifica la atmósfera, obrando como un poderoso desinfectante contra los gérmenes patógenos que se hallan constantemente flotando en todo gran centro de población.

Días pasados, estando en la barraca conocida por el nombre *Carlota* de Vall de Uxó, los vecinos de este pueblo Vicente García Peirats y Joaquín Soriano, inspirados por un exceso de alcohol, entretenían

sus ocios arrojando piedras á los que transitaban por aquellos lugares.

Acercóse á la divertida, Dionisio González Marco y el García le dió tal empujón, que le tiró al suelo, sufriendo la fractura de un brazo, mientras que su compañero en hazañas disparaba un revólver sobre otro transeúnte llamado Vicente Navarro, sin que por fortuna hiciera blanco.

La Guardia civil, enterada del suceso, procedió á la captura de los *graciosos*, no pudiendo conseguirlo nada más que la de García, pues el Soriano huyó, sin que se tenga conocimiento de su paradero.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Amoniacos y nitratos para la primavera.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Don Carbó.

### ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.<sup>a</sup> plana.

### ELIXIR INGLUVINA GIOT.

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

### MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.<sup>a</sup> plana.

### DENTICINA OLIVERES



DESARROLLO DE LOS NIÑOS

Vale la caja grande 1 peseta. pequeña 0'50

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 20 de Febrero de 1903

Barómetro

Máxima 771 Mínima 771 Oscilación 0

Termómetro

Máxima 21 Mínima 1 Media 11

Evaporímetro 4'5

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento N. O.

Termómetro seco 6

Id. húmedo 5.

El Alumno,

Francisco Baró.

El Alumno,

Juan Ballester.

### Seccion religiosa

Sábado, 21. Santos Verulo, Félix y Maximiano, obs., y Diego, mártir.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual; á las once, misa rezada.—En el Sagrario, tercer día de las Cuarenta Horas; á las ocho, exposición. Por la tarde, á las cinco y media, la función de costumbre.

# Consultorio Médico-Quirúrgico

# DE JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

### Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las cinco y media de la tarde.  
Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

### Matrimonios

Rafael Mascarell Salvadó con Cinta López.

## Correo de Madrid

### Circular sobre elecciones

En circular dirigida á los gobernadores sobre la cuestión electoral se dictan las siguientes reglas:

1.º Cuidará V. E. de la escrupulosa observancia, para todo lo que corresponda á su autoridad, de lo estatuido para elecciones en la ley provincial y electoral vigente, en el Real decreto del 15 de Noviembre de 1890, en las reales órdenes del 25 y 27 del mismo mes y año y restantes disposiciones adoptadas para el cumplimiento de las primeras.

2.º Prestará V. E. el apoyo más eficaz y resuelto á cualquier que quiera presenciar ó testificar por notario ó testimonios las operaciones integrantes de las elecciones ó de algunas de ellas, para que nadie, particular, funcionario ó autoridad estorbe á los notarios la asistencia ó permanencia para el ejercicio de su ministerio en cualquier lugar, abierto ó cerrado, durante las aludidas operaciones, antes ó después de la elección y sin limitación ni exclusión alguna dada y cuando quiera que dichos notarios y testigos deseen ver, oír, compulsar, anotar, vigilar, formalizar acta ó copia, no sólo con relación á las operaciones electorales, sino también á faltas ó delitos que se intentaren ó perpetraren.

### Dato energético

El ministro de Gracia y Justicia ha declarado, respecto á la instrucción de los jueces municipales en los asuntos electorales, que está dispuesto á castigar con mano firme á los funcionarios que no observen una rectitud absoluta en el ejercicio de sus cargos.

Ha dicho también que la misión de los jueces es ser imparciales y justos.

### Conferencia comentada

Se ha comentado en los círculos políticos la larga conferencia con el señor Montero Ríos, celebrada en casa de éste por el ministro de la Gobernación señor Maura.

Se trata, como es natural, de la representación que habrá de tener el partido liberal en las futuras Cortes.

### Lo que dice Costa

Hace días que se venía hablando de la actitud que había de adoptar el conocido hombre público D. Joaquín Costa.

Hé aquí las palabras autorizadas que ha contestado á una comisión de la Asamblea republicana que le ha visitado:

Dijo así:

«Fracasados antes de 1896 y vueltos á fracasar después los políticos del régimen imperante en el empeño de llevar á cabo la resolución desde el Gobierno que ellos mismos proclaman como necesaria; fracasadas también las clases neutras, creo que deben desear y proclamar el advenimiento de la República aun los mismos que no tengan convicciones republicanas, pero que sean hombres previsores y patriotas, no tanto por la República como por España.

Los actuales partidos gobernantes son planas mayores sin soldados, como decía el Sr. Canalejas; cuando el partido republicano que va á constituirse tendrá plana mayor inferior á la de los partidos monár-

quicos y tiene soldados para formar unos cuantos ejércitos.

Aunque no sea más que por instinto de propia conservación, las clases neutras deben mirar con simpatía el movimiento de concentración de la Asamblea republicana, que puede ser salvador y por tanto debe apoyarse.

Yo me adhiero á él incondicionalmente.

### De Marruecos

Según telegramas de Tánger, circulan allí noticias contradictorias sobre los sucesos de estos días.

Mientras unos periódicos y telegramas de dicha población dicen que se está librando una gran batalla y que la situación del ministro de la Guerra del Sultán es muy crítica, y que, si se sostiene y libra la acción, es porque ha recibido recientemente auxilios y municiones, siendo la batalla muy sangrienta, puesto que está cubierto el suelo por un gran número de cadáveres, otros telegramas y noticias afirman, en cambio, que el combate ha terminado, resultando victoriosas las tropas imperiales, las cuales hicieron muchos prisioneros y enviaron gran número de cabezas cortadas á Fez.

Afirmase también que entre los rebeldes muertos figuran nueve jefes principales.

La kábila de Riata se ha presentado al Sultán para que les perdone la vida á cambio de entregar vivo al Roghi.

Después de la batalla entró el santón de Riata Madania en Tazza, ofreciendo á los rebeldes el perdón en nombre del Sultán si le entregaban al Roghi.

Esté se ha refugiado en las montañas de Zelaya.

## Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 21, 2.º

## D.ª Mercedes Vila

Viuda de Brull  
Cirujana

PROFESORA EN PARTOS

Comadrona que ha sido de la casa Maternidad y Expositos de Barcelona

Ofrece sus servicios

Calle San Roque, núm. 1, 2.º

Notas.—Se proporcionan y admiten encargos para nodrizas.

En altas horas de la noche el sereno está encargado de abrir la puerta de la calle.

## GUANO CONCENTRADO

DE

## José Meliá Monzó

D. Emilio Castelar, 16

VALENCIA

Sucursal en Tortosa: casa Murall, Ferrerías, (al lado del tranvía).

Representantes en esta ciudad:

Sres. Sanchez y Martí.

## Gabinete de curacion

para toda clase de enfermedades dirigido por el médico

## CUCALA

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz, del Dr. Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

### CIRUJIA OPERATORIA

Ojos, oído, nariz y garganta

### Precios módicos

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiiasis (pestañas á dentro), strabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista y Electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído

Tumores é inflamación de garganta.

### Sucroterapia y opoterapia

### Enfermedades de las mujeres

Inflamación de la matriz, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vías urinarias.

Consulta de 8 á 1 y de 5 á 8

### TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla) entre el Arsenal y rio Ebro.

## FONDA CENTRAL DEL JARDIN

## DE JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

### BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme le viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.  
Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

## ESCRIBIENTE MERITORIO

Para una casa de comercio de esta ciudad se necesita uno.  
Informarán en la imprenta de este periódico.

## Francisco Fadrudo

Tiene encargo de vender varias fincas:

- En la partida de Regués, 4.
- En la partida de Marge-Navarro y cereanias, 10.
- En la del Masets de Píñol, 4.
- En el término de Roquetas, 24.
- En el de Mas de Barberán, 14.
- En Aldover, 6.
- En Perelló varias (y á gusto del comprador).
- En Jesús y María, 45.
- En Mitj-Cami y Coll del Alba, 11.
- Todas plantadas de olivos, algarrobes y maleza en algunas, teniendo varias casa y cisterna y otras sin ellas.

Huertos en la carretera de Valencia, de varias extensiones y aceptables por su condición; precios prudenciales.

En Aldover, una masía con huerta y algarrobes, etc., etc. El que quiera comprar ó vender que se dirija á F Fadrudo, uno de los pocos que con más prontitud, seriedad, economía y reserva efectúa los encargos.

Dinero con hipoteca, pagaré ó letra.  
El mismo Sr. Fadrudo cuida de indicar, para la tramitación de asuntos judiciales y administrativos, los Sres. Procuradores que con más diligencia despachan dichos asuntos.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

## Libros y Revistas

### Alrededor del Mundo

El número que publica hoy tan interesante revista trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Tahití ó el nuevo Paraíso terrenal (Lo que es el archipiélago devastado recientemente).—Mujeres criminales ejecutadas (Lo que hicieron y cómo murieron).—Curiosidades de Marruecos (Páginas de un diario).—El túnel más largo del mundo (el del Simplón).—Amor de zorra (La tragedia de la zorra á quien cautivaron su hijo).—Tiene usted astigmatismo? (Una afección á la vista que todos padecemos mucho ó poco).—El famoso cartelista Mucha.—Medicina y cirugía del siglo XIV (por el Dr. A. Muñoz).—Escarceos lingüísticos (Los dobles, por D. Miguel de Unamuno).—Trenes, monumentos y túneles que se extravían.—Quince millones por una borracha.—Un pueblo de criminales; otra porción de artículos, Caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Recreos, y otro pliego encuadrable de Las Mil y Una Noches, con preciosas ilustraciones.  
30 céntimos número, 250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

## Seccion oficial

### BANCO DE ESPAÑA

#### Sucursal de Tortosa

El sábado, 21 del corriente, se abrirán al servicio público, para toda clase de operaciones, las oficinas de esta Sucursal, siendo por el momento las horas de despacho de nueve de la mañana á una de la tarde.

Tortosa 19 de Febrero de 1903.—El Secretario, CIRILO SALVADOR.

## Pasatiempos

### Frasc hecha



(La solución en el número próximo).

### Solución al Jeroglífico anterior:

Al labrador descuidado los ratones se le comen el sembrado.

## Registro civil

DIA 119

Nacimientos

Cinta Salvador Carles.

Defunciones

Ninguna.

## A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

Sucursal en Tarragona RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal en Reus CALLE DE MONTEROLS, 40

Interesante

Alfredo Caminals Beran, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española»...

PARA ENFERMEDADES URINARIAS Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS...

APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este diario.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR Expone y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

BICICLETA EN VENTA Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas.

Alfonso Meifren Crujeño-Dentista Calle de San Agustín, número 2, Tortosa.

Salvación de los niños Denticina Oliveres

Facilita la Baba a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad...

De venta al por mayor y menor: D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

PAPELERIA Francisco Biarnés

En este Establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA...

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta en CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9908 José Sancliment, natural de Moyá y domiciliado en Barcelona, calle Moa...

Banco Vitalicio de España SEGUROS, VIDA Y ACCIDENTES Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902.

La Catalana COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Capitales asegurados Pesetas 1.784.202.925

Thymol Casals Es el mejor dentífrico y antiséptico

Librería y Papelería de Biarnés Al por mayor: J. UBIAGA Y G.ª, Moncada, 20, BARCELONA